

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 71 (1942)

Heft: 8

Rubrik: Le sorcier de Troyes

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

faction du travail accompli, tout en assurant leur existence ; d'autre part, fournir aux patrons des collaborateurs capables.

Le rôle primordial de l'orientation professionnelle consiste donc à aider le jeune homme et la jeune fille, dans toute la mesure du possible, dans le choix d'une profession pour éviter les faux départs, toujours si difficiles à corriger, par la suite et pour diminuer le nombre des travailleurs mal adaptés à leur tâche. Par voie de conséquence, l'Orientation professionnelle met le jeune homme et sa famille en garde contre ces activités faciles sans apprentissages régulier qui offrent le dangereux attrait d'un gain immédiat mais ne peuvent assurer l'avenir.

(*Bureau cantonal de l'Orientation professionnelle.*)

VARIÉTÉ

Le sorcier de Troyes

De tout temps, des chercheurs ingénieux ont devancé leur époque et le début de l'ère de l'électricité en vit naître beaucoup. Mais parmi les émules d'Edison à ranger en tête de liste, on peut à coup sûr citer un Français de Troyes, M. Knap, dont la villa électrique fit sensation... en 1907, et qui donna lieu à de nombreuses descriptions. En 1895 déjà, cet inventeur avait réussi à construire, seul, une automobile. La vente de ses brevets lui ayant permis d'acquérir une certaine fortune, il se voua à l'électricité et, au bout d'une dizaine d'années de labeur, il ouvrit toutes grandes les portes de sa villa « Feria Electrica ». Et les journalistes de ce temps-là en demeurèrent confondus !

Au moment où l'on pénétrait dans le parc, une voix mystérieuse commençait par souhaiter la bienvenue au visiteur, puis un projecteur électrique l'éclairait et le guidait à travers les allées. Soudain, à la lumière d'un phare de 6000 bougies, la maison apparaissait à ses yeux. Au haut du perron, entre les barreaux de la grille servant à s'essuyer les pieds, une brosse nettoyait les souliers.

Du cabinet de travail du « sorcier », véritable laboratoire aux multiples appareils, on passait à la salle à manger où la surprise devenait de l'ébahissement. Sous l'impulsion de leviers et de manettes commandés par le maître de céans, la table et l'argenterie se mettent à rutiler sous des flots de lumière, la soupière fumante accourt sur un petit chariot, s'arrête devant les convives et repart comme elle est venue ; corbeille à pain, plats, bouteilles, circulent de la même façon. Chaque invité peut à son gré, d'un mouvement du pied, allumer ou éteindre une chauffette électrique. Vers la fin du repas, lorsque la température s'élève et dès que le thermomètre atteint 22 degrés, un aérateur envoie de la cave une brise délicieuse dont les effluves printaniers sont dus au passage de l'air à travers une nappe d'eau parfumée. A la cuisine, bien entendu, tous les appareils et toutes les machines sont mus électriquement. En quelques minutes, la vaisselle est

lavée, étuvée, séchée. Les portes de la maison sont dotées « d'espions » électriques qui enregistrent le moindre bruit. Au porche d'entrée, un tableau de distribution joue le rôle de concierge ; des appareils de signalisation annoncent l'arrivée du courrier ; des avertisseurs d'incendie installés dans toutes les pièces sont prêts à donner l'alarme. Bref, on ne pouvait rêver il y a près d'un demi-siècle d'une maison pareille, unique en son genre, et l'on comprend qu'elle ait fait parler d'elle un peu partout.

Fantaisies d'hier, réalités pratiques d'aujourd'hui... car maintenant la villa de Troyes ne serait plus un objet d'émerveillement exceptionnel. De nos jours, d'humbles ménages sont électrifiés et personne ne s'en étonne. Mais qu'en sera-t-il dans cinquante ans et nos petits neveux ne souriront-ils pas à leur tour de « notre » confort moderne ?

Luttons contre le doryphore

Nous signalons à l'attention de nos lecteurs l'intéressante publication de M. Marcel Joray : *Le doryphore, ravageur de la pomme de terre*. L'ouvrage est illustré de dessins et de photographies, ainsi que d'une superbe planche en quadrichromie du peintre P. A. Robert. De la préface du professeur Jean G. Baer, nous tirons les lignes suivantes :

« Voici une publication qui vient à son heure, à un moment où le ravitaillement de notre pays en pommes de terre est devenu un problème de solidarité nationale que toute personne possédant un peu de terrain est appelée à résoudre. L'auteur a su allier ses recherches personnelles et son expérience aux observations faites ailleurs et il en est résulté ce petit guide à l'usage de chacun. Nous souhaitons de voir cet ouvrage largement répandu dans nos écoles, auprès des associations agricoles et des autorités de nos communes. Chacun y trouvera, sans difficulté, le moyen d'organiser la lutte contre l'envahisseur ; il comprendra pourquoi cette lutte doit être entreprise à des époques déterminées en rapport avec le cycle vital de l'insecte. Celui qui veut vaincre un ennemi doit d'abord l'étudier pour le connaître et l'excellent guide de M. Marcel Joray lui en fournira le moyen. »

La plaquette, élégamment présentée, est en vente au prix de 1 fr. 50, dans toutes les librairies et chez l'auteur, à la Neuveville.

Une nouvelle revue *Pro Infirmis* va paraître sous peu ; nous la recommandons à nos lecteurs qui trouveront là de quoi satisfaire leur curiosité et puiseront dans les pages de cette publication de nombreux et utiles renseignements qui feront mieux comprendre le but que se propose cette association éminemment charitable. (Réd.)

Pro Infirmis

Une nouvelle revue mensuelle, organe de l'Association suisse « Pro Infirmis », va paraître le 1^{er} juillet, avec l'autorisation du Département fédéral de Justice et Police. Elle portera le titre *Pro Infirmis*.